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ВВЕДЕНИЕ

Настоящий доклад охватывает трехлетний период (1999 – 2001 годы) проведения фундаментальных космических исследований (ФКИ) и  подготовлен Советом Российской академией наук (РАН) по космосу на основе материалов, представленных институтами РАН и высшими учебными заведениями, ответственными  за научные программы  космических проектов Федеральной космической программы России. 

В докладе кратко изложено состояние работ по космическим проектам научного назначения Федеральной космической программы России, которые находятся на этапах реализации летных научных программ, обработки космических данных завершенных летных программ, опытно-конструкторских и научно-исследовательских работ. Основные характеристики этих космических проектов, включая технические данные космических аппаратов, научные задачи, состав комплекса научной аппаратуры и перечень основных исполнителей работ, приведены в прилагаемых «Справочных материалах к Национальному докладу».
Российские космические проекты были направлены на решение актуальных научных проблем и задач в следующих направлениях ФКИ:

· космическая биология и физиология,

· исследования Земли из космоса,

· Солнце и солнечно-земные связи,

· исследования планет и малых тел Солнечной системы.

· внеатмосферная астрономия,

· физика космических лучей.

В течение трех лет основные усилия российских организаций и специалистов были направлены на 

· реализацию летной научной программы международного проекта «ИНТЕРБОЛ», 

· подготовке к запуску российско-украинского космического аппарата (КА) для комплексных исследований Солнца по проекту «КОРОНАС-Ф», реализации летной научной программы, обработке и интерпретации полученных данных; 

· созданию и наземной отработке космических аппаратов серии «СПЕКТР» и комплексов научной аппаратуры  для проведения астрофизических наблюдений в рамках международных проектов «Спектр – Рентген - Гамма»,  «Спектр - Радиоастрон» и «Спектр-УФ». 

В рамках проектов «Спектр» для создании современной научной аппаратуры и проведения астрофизических наблюдений и исследований создана широкая кооперация научных организаций практически всех развитых стран, включая  США, Великобританию, Францию, Германию, Италию, Данию, Швецию, Испанию, Болгарию, Польшу, Израиль, Японию и Китай. 

Российские ученые принимали участие в международных космических проектах НАСА, ЕКА, Италии и Украины. В этот период был создан  детектор быстрых нейтронов «ХЕНД» в составе комплексного эксперимента «Gamma Ray Spectrometer» (GRS) по измерению гамма излучения и нейтронного излучения Марса с борта находящегося на орбите Марса космического аппарата NASA «2001 Mars Odyssey» и построению на основании этих измерений карт элементного состава поверхности этой планеты. Проводились работы по созданию нескольких российских приборов для проекта ЕКА «Марс-Экспресс».

Совместно с учеными Италии по проекту «Памела» проводились работы по созданию научной аппаратуры для исследования потоков античастиц (антипротонов, позитронов, легких антиядер) и ее адаптации к системам российского космического аппарата типа «Ресурс-ДК1». Российские специалисты совместно с учеными Украины  приступили к реализации совместных летных научных программ исследований Земли из космоса  с использованием метеорологических ИСЗ «Океан-О» и «Метеор-3».

Специалисты  институтов РАН с участием зарубежных ученых продолжали обработку космических данных, полученных при реализации завершенных летных научных программ  проектов «РЕНТГЕН-КВАНТ»,  «ГРАНАТ» и «Интербол».

Институты РАН и высшие учебные заведения совместно с организациями ракетно-космической отрасли в рамках научно-исследовательских работ вели проработку технических возможностей  создания перспективных космических аппаратов и современной научной аппаратуры  для решения актуальных проблем и задач ФКИ. Научные проекты на этой стадии работ были отобраны из более чем двухсот предложений по результатам конкурсного рассмотрения научной значимости  поставленных  целей и задач. 

INTRODUCTION

The present report covers the three-year period (1999-2001) of fundamental space research (FSR) and is prepared by the Space Council of the Russian Academy of Sciences  (RAS) on the basis of materials presented by the RAS Institutes and Higher Educational Institutions responsible for the scientific programmes of space projects of Russian Federal Space Programme.

The report briefly deals with the state of work on space projects of scientific purpose of Russian Federal Space Programme which are on the stages of the realization of flight scientific programmes, processing of space data of the completed flight programmes, experimental-design and scientific-research work. Russian space projects were focused on solving essential scientific problems and tasks in the following directions of fundamental space research ( FSR):

· space biology and physiology;

· the Earth observation from space;

· the Sun physics and solar-terrestrial relations;

· solar system planets and small bodies exploration;

· out of atmosphere astronomy;

· space  rays physics.

For three years the principal efforts of Russian organizations and specialists have been directed to

· realization of the flight scientific programme of the international project “INTERBALL”,

· preparation for launching the Russian-Ukrainian spacecraft (SC) for complex investigation of the Sun under the project “KORONAS-E”, realization of the flight scientific programme, processing and interpretation of the obtained data;

· creation and ground  testing of  “SPEKTR”-series spacecraft and scientific instrument complexes for astrophysical observation in the framework of the international projects “SPECTRUM-X--GAMMA”, “SPECTRUM-R (“RADIOASTRON”) and “SPECTRUM-UV”.

In order to create the up-to-date scientific instruments and to conduct astrophysical observation and investigation a wide cooperation of scientific organizations of practically all developed countries including the USA, Great Britain, France, Germany, Italy, Denmark, Sweden, Spain, Bulgaria, Poland, Israel, Japan and China was founded in the framework of the “SPECTRUM” projects.

Russian scientists took part in the international space projects of NASA, ESA, Italy and the Ukraine. At that period the detector of fast neutrons “HAND” was created within the complex experiment “Gamma+Ray+Spectrometer”(GRS) for making gamma radiation and Mars neutron radiation measurements from board the NASA spacecraft “2001 Mars Odyssay” positioned in Mars orbit, and for making maps of element composition of that planet surface. The work on creation of some Russian devices for ESA “Mars-Express” project has been conducted. 

In cooperation with Italian scientists under “PAMELA” project the work on creation of scientific instruments for study in the near-Earth space of fluxes of antiparticles (antiprotons, positrons, light nucleus) and their adaptation to the Russian “Resurs-DK1”-type spacecraft systems has been carried on. The Russian specialists and the Ukrainian scientists started the realization of the joint flight scientific programmes on Earth observation from space with the use of meteorological satellites “Ocean-0” and “Meteor-3”.

The specialists of RAS Institutes and foreign scientists have continued the processing of space data obtained during the realization of the completed flight scientific programmes of  “Rentgen-Kvant”, “GRANAT” and “Interball” projects. 

The RAS Institutes and Higher educational institutions in cooperation with the space-rocket organizations have been studying the technical opportunities of creating prospective spacecraft and up-to-date scientific instruments for solving actual problems and tasks of FSR. The scientific projects on that stage were selected from more than two hundred proposals on the basis of the competitive consideration of scientific purpose of the stated aims and tasks.
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